

**COLOQUIO EN HONOR DE LOS ANIVERSARIOS  
DE JOSEF POLIŠENSKÝ Y JOSEF OPATRNÝ  
Y DE LA EXISTENCIA INDEPENDIENTE DEL CENTRO  
DE ESTUDIOS IBERO-AMERICANOS, 2010**

El día 10 de diciembre de 2010 fue celebrado un simposio del Centro de Estudios Ibero-Americanos bajo el título *El mundo en movimiento: el Atlántico en la Modernidad*<sup>1</sup>. El motivo para su organización eran dos aniversarios personales de sus directores: el incumplido 95 aniversario de natalicio de su fundador Prof. PhDr. Josef Polišíenský (16 de diciembre de 1915) y el 65 aniversario de su alumno y continuador Prof. PhDr. Josef Opatrný (19 de noviembre de 1945), y un aniversario del Centro que, si bien fundado como lugar de trabajo científico ya en 1967, tan sólo a partir de 1990 comenzó a ejercer su vida independiente de otros departamentos de la Facultad (de Historia Universal y, más tarde, de Etnografía y Folklore), iniciando la propia carrera de iberoamericanística, primero a nivel de especialización de estudiantes de Filología española o de Historia, más tarde a nivel de 2º. ciclo y, a continuación, también de posgrado.

Han participado en el acto Su Excelencia José Luis Bernal, Embajador de México en la República Checa y otros representantes de las Embajadas hispanoamericanas en Praga, la hija del Profesor Polišíenský PhDr. Kateřina Mašková con su cónyuge Ing. Petr Mašek, numerosos colegas de todas las áreas ligadas con el Centro, historiadores, filólogos, etc. tanto de la Universidad Carolina como de otras Universidades del país y de otras instituciones, ex-discípulos, amigos, contemporáneos de los inicios del Centro al igual que jóvenes, doctorandos y estudiantes.

La Doc. PhDr. Markéta Křížová, colaboradora del Centro, dio bienvenida a todos los presentes y explicó la razón de convocar este coloquio. Después cedió la palabra al actual decano de los iberoamericanistas checos (y ex-alumno del Prof. Polišíenský), PhDr. Bohumil Baďura, quien hizo un balance de los casi cinco decenios de actividad del Centro (de ellos veinte de existencia independiente de otras estructuras de la Facultad) y dio homenaje a los Profesores Polišíenský y Opatrný, directores sucesivos del Centro (su charla la publicamos más abajo).

Entre los ponentes se presentaron el Prof. PhDr. Ivo Barteček de la Universidad de Olomouc, con el tema de Juan Alemán, conquistador de México, procedente de Hotzenplotz (Osoblaha), en Silesia (parte del territorio histórico del Reino de Bohemia y, actualmente, la República Checa). Le siguió Prof. PhDr. Anna Housková

---

<sup>1</sup> Este coloquio fue organizado en el marco del proyecto del Ministerio de Educación, Juventud y Deportes de la República Checa MSM 0021620824 – Bases del mundo moderno en el espejo de la literatura y filosofía.

del Depto. de Lenguas Romances de la Universidad Carolina que presentó su charla “América Latina no es nuestro objeto” para advertir de que los europeos frecuentemente consideran a América como objeto de sus intereses (expansionistas, utópicos, científicos, filosóficos, etc.), mientras que hay que tomar en cuenta la propia y profunda reflexión de los latinoamericanos de su singularidad cultural (a manera de ejemplo se sirvió de la amplia y rica tradición del género del ensayo como forma literaria de la filosofía de la cultura). PhDr. Bohumír Roedl, otro de los ex-alumnos de Josef Polišenský y colaborador del Centro durante largos años, resumió el tema reciente de revisión de la historiografía colonial peruana (los materiales Micinelli – ver *Ibero-Americana Pragensia* XLIII, 2009, pp. 149–161).

Siguieron las ponencias de las colaboradoras del Centro, Simona Binková (sobre el viajero checo E. S. Vráz y su interés por Cuba) y Markéta Křížová (reflexionando sobre nuevas concepciones de investigación histórica acerca del ambiente atlántico y la visión de Bohemia). La generación joven, estudiantado de posgrado en curso o recién egresados, la representaron Ondřej Pokorný con el tema del misionero jesuita J. J. Kamel que destacó como etnobotánico y farmacólogo en las Filipinas; Jiří Stískal sobre la imagen de América en la prensa checa del siglo XIX, ponderando las nuevas posibilidades de la digitalización; Radek Buben acerca de la problemática del estudio de los regímenes políticos de América Latina; Sylvie Květinová sobre la arqueología social en América Latina y Zuzana Kostíćová acerca del milenarismo maya.

De tal manera, el coloquio resultó un fructífero encuentro de varias generaciones de iberoamericanistas y dada la cuantiosa presencia en el salón de actos del Palacio Špork, se hizo patente que el círculo original casi íntimo de participantes de los seminarios iberoamericanistas de los años de la fundación del Centro ha crecido enormemente, estableciéndose como carrera regular de la Facultad de Filosofía que mientras tanto educó ya decenas de profesionales y que cuenta con un amplio interés de parte de jóvenes, a partir de cursos de grado.

Al final del acto y con la presencia de Su Excelencia el Embajador de México en la República Checa, el Sr. José Luis Bernal, tuvo lugar el lanzamiento del libro preparado por las estudiantes de posgrado Vendula Hingarová, Sylvie Květinová y Gabriela Eichlová (edd.), *Mexiko. 200 let nezávislosti* (México. 200 años de independencia, Pavel Mervart, Červený Kostelec 2010), que reúne trabajos de varios autores jóvenes, siendo invitados a colaborar con un tipo de confesión íntima también los investigadores y maestros de la Universidad.

*por la redacción*